
2022年4月9日 星期六
责编/高凯 楼世宇 审读/刘云祥 美编/徐哨宁波两会宁波两会关注关注

A03

“老有所养，弱有所扶”是人们对
美好共富生活的期盼。市政协委员、
海曙区和义社工师事务所总干事黎
丽在此次两会中带来了探索多途径
满足失能群众居家医疗护理需求的
建议。

目前，我市65岁以上老人有118
万人，占常住人口近13％，而老年人
是长期失能人群的主要人群。为减
轻失能群众居家医疗护理费用的压
力，宁波从2018年1月起实施长期护
理保险试点工作，又于2022年1月在
全国率先上线“医保家付”应用，实现
居家医护医保直接支付。但是在具
体实施过程中，也出现了一些问题，
如医保支付项目不够多，偏远地区、
护理难度高的病人有无人接单现象，
困难群众难以承担交通费等。

在工作中，黎丽经常要和长期失
能人群以及家属打交道，深刻理解这
一群体的难处。如何缓解他们的困
难，她提出了五点建议。

“首先要扩大长期护理保险覆盖
范围，将城乡居民医疗保险参保人员
纳入保障对象，覆盖所有基本医保参
保人员，让更多失能人员受益。”

“其次，目前，‘医保家付’医疗服
务项目包括导尿管护理、PICC置管
护理、鼻胃管三个项目，建议接下来
能进一步扩大失能群众需求量大、符
合医保支付范围的高频必需项目。”

此外，她认为，为满足失能群众
居家医疗护理需求，还需充实上门医
护人员服务力量，提供稳定可持续的
医疗护理服务；运用互联网、大数据
等信息技术手段，形成智慧医护服务
模式；鼓励社会力量参与服务，协助
解决困难群众居家医疗护理过程中
产生的交通费等政策范围外的费用。

记者 贺艳

推进农村三产融合，不仅是中国
城乡一体化发展的重要组成部分，也
是提高农民收入，实现乡村振兴和共
同富裕的重要手段，是促进中国实现
农业现代化的重要途径。

市人大代表、宁波杭州湾新区旺
圣鹅业专业合作社负责人鲁华芳建
议：进一步引导农业主体合理开展
一、二、三产的排序和选择，引导农业
主体合理进行一、二、三产的主体分
配，引导农业主体努力成为“士农工
商”一肩挑的现代新型农民，并积极
帮助农村引才、留才、用才等。

“希望能够更加重视农村产业融
合，不管是在前期的政策制定，还是
后期的落地执行上，都能为我们的农
业、农户、农企多做引领，争取让他们
少走弯路，少踩坑。为我们的乡村振
兴和共同富裕共同奉献一份重要力
量。”鲁华芳说。 记者 吴正彬

市政协委员、宁波长阳科技
股份有限公司董事长兼总经理金
亚东在“委员通道”讲述了长阳科
技的发展。

长阳科技作为宁波本土培育
的一家新生代年轻企业，在10年
间，从零开始，做到产品全球市场占
有率第一，登陆上海科创板上市，可

以用“火箭速度”来形容。这一切，
离不开我们持之以恒的“进口替代、
世界领先、数一数二”战略。

在长阳科技进入光学反射膜
行业之前，95%的市场占有率长期
被日韩企业垄断。2012年底，我
们第一条生产线投产；2017年，我
们成为全球光学反射膜细分行业

龙头企业，出货面积位居全球第
一；2018年荣获单项冠军产品。

未来，我们将继续潜下身子
踏踏实实做实事，打算用10年时
间打造出 10 个跟光学反射膜一
样，实现进口替代、技术世界领
先、产品市场占有率第一的单项
冠军产品。

智能制造、乡村振兴、大数据运用……

他们走上“委员通道”讲述宁波故事
走上红毯，直面媒体，没有

客套，讲述的全是发生在自己工
作生活中的真实故事——这样
的履职“好声音”，获得了一阵又
一阵热烈的掌声。

4月8日上午8：20，“卡点”
在市政协十六届一次会议正式
召开前的 40分钟，几位来自基
层一线的市政协委员亮相“委员
通道”，围绕智能制造、生育友好
型城市、乡村振兴、大数据运用
等话题，现场回答了媒体记者的
提问。

市政协委员、宁波日报报业
集团大数据中心副主任，宁波市
大数据投资发展有限公司总经理
李风分享的则是宁波城市的“高
智商”。

市第十四次党代会提出，要
让城市更聪明。我所在的宁波市
大数据投资发展有限公司，近两
年重点做了两件大事，来提高宁
波城市的“智商”。

一件大事，是从2020年8月8
日开始建设了城市大脑的基础低
座平台，即智能公共数据平台。
目前，它已经汇集了海量的数据，
宁波的个人、法人、企业、房屋、教
育、健康、社保、感知系统等各维
度的数据逐渐清晰。在这个平台
里，每天有上亿条新鲜的数据在
奔跑计算着。

另一件大事，就是通过大数

据应用提升百姓的获得感。比
如，宁波市新引进应届本科生和
硕士研究生生活安居补助，以前
要提供一沓材料，现在通过大数
据比对，精准锁定符合条件的人
才，人才只要到平台一键点击领
取，1 万元或 3 万元补贴即刻到
账。不来领取的，平台还会发短
信通知呢！

记者 滕华

市政协委员、宁波市闻裕顺
幼儿园教育集团总园长李江美则
关注到了宁波家庭对学前教育诉
求的变化。从希望有园入到希望
入好园，从希望能入园到希望能
入托。大家的期待很迫切，希望
学前教育能向下延伸。

一方面，我们要鼓励幼儿园

盘活资源开设托大班，更要鼓励
中大型企业、单位设立托儿点；另
一方面，要关注托育教师的培养，
目前系统的培养体系还没有完全
形成。宁波有幼儿师范高等专科
学校、有卫生职业技术学院，希望
我们能够在0至6岁托幼教师培
养体系方面贡献“宁波样本”。

让孩子在幼儿园吃好、睡好、
玩好，简简单单的“三好”要实现并
不容易，需要一支有爱心、有智慧，

“爱智统一”的高素质幼儿教师队
伍。如今幼儿教师编制数难突破，
非编幼儿教师逐渐成为主力军，我
希望有更确定性的政策吸引优秀
专业人才投身幼教事业。

市政协委员、中国人民大学
艺术学院副教授、宁海美丽乡村
顾问丛志强讲述的故事则是关于
艺术振兴乡村的。

以前，村民们叫我“骗子”，现
在他们叫我“亲人”。为啥有这样
的变化？因为在乡村振兴中，我
们把村民放在了中心位置，用“授
人以渔”的方式，让村民动起来

“由看到干”，经过“挖宝、创造、鼓
腰包”三部曲，他们真的从中有了
获得感。

宁海葛家村的袁小仙，我们
发现她缝纫做得特别好，就带着
她一起创造——做玩具、做包包、
做茶席。结果游客很喜欢她做的
东西，她信心来了，开起了手工艺
馆；因为来的人很多，又开起了农

家乐和民宿。去年 7 月份，她突
然给我发来 3000 块钱红包。我
问为什么，她说这个月的收入突
破3万元了。

有一件事儿，我一直很感
动。宁海葛家村的15位村民先后
两次去贵州扶贫（那时候还没脱
贫），给他们发劳务费的时候，他
们居然说：不能要，我们是去扶贫
的。这就是咱宁波的老百姓啊！

“第一次走上委员通道，还是
太紧张了，把最重要的道具忘带
了！”在结束委员通道访谈后，丛
志强面对记者的采访还说出了心
中的“小遗憾”。

“你可能看到了，我在委员通
道展示的是三张照片，其实我是想

特别推介一顶草帽的。”丛志强说。
这顶草帽，是在丛志强引领

下走上致富之路的城杨村村民应
明菊为他量身定制的。

2020年7月，丛志强跟着驻
村干部走进应明菊家，发现了她精
湛的编织手艺，于是动员她加入艺
术元素编织草帽，同时建议将屋边
的破旧建筑改造成手工艺品研学
展示区，吸引游客参观购物。

丛志强非同寻常的点拨，一
下子点燃了应明菊10多岁学会
的手艺，走上了艺术编织、文旅致
富之路。如今，年届七旬的应明
菊干着“90后”“00后”向往的自
由职业，收入一点不比在工厂打
工少，自家的工艺品研学展示区
也成了远近闻名的打卡点。

10年，要再造10个单项冠军

鼓励设立更多托儿点

村民突然给我发来3000元红包

让市民受益宁波城市的“高智商”

市政协委员黎丽：

多途径满足失能群众
居家医疗护理需求

好
音音
声声

两
会

市人大代表鲁华芳：

进一步推动农村产业融合
助力共同富裕
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市政协委员李风与记者交流。 记者 许天长 摄


